



TIEMPOS DE CAMBIO EN EL REGIONALISMO

El nuevo siglo se ha visto afectado por una serie de transformaciones en diferentes dimensiones, que llevan a un replanteo de las relaciones económicas internacionales en general y de los procesos de integración en particular, cuestionando sus objetivos y guiados por el pragmatismo han adoptado formatos de integración flexibles y mínimos derivados de diversas concepciones de desarrollo como forma de enfrentar los cambios que operan en este mundo global.

El paradigma europeo como ejemplo a emular se encuentra en crisis por una conjunción de factores que van desde el resurgimiento de tendencias nacionalistas hasta los dispares mecanismos de enfrentamiento de los problemas migratorios, así el *Brexit* de Gran Bretaña instando al retiro de la Unión Europea (UE).

La dinámica política en América ha pasado del reinicio de las negociaciones entre los Estados Unidos de Norteamérica y Cuba a la política que desarrollara el país del Norte a partir del año 2017, conllevando una alteración en los objetivos futuros frente a la posibilidad de desligarse del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP).

En este contexto, el debate latinoamericano transcurre entre profundizar algunos de los procesos de integración existentes o por el contrario limitarlos a propósitos más moderados.

Una vez más desde la Revista “*Aportes para la Integración Latinoamericana*” se contribuye al análisis del nuevo escenario que afronta la Integración Regional, buscando opciones superadoras al estado de estancamiento y fragmentación subsistente.

En este sentido, en “*Nuevas formas de Integración Regional a partir de derechos. Una experiencia en curso*” –sección Tema Central- **Laura Pautassi**, de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, efectúa un análisis de las distintas desigualdades de derechos que se dan en América Latina, tomando como instrumento de medición de derechos sociales una herramienta concreta como son *los indicadores de progreso*. En tal sentido, se apoya para el desarrollo del trabajo en el Protocolo de San Salvador (1988) el cual se inspira en el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (PIDESC) de Naciones Unidas de 1966.

Enriqueta Serrano Caballero, del Programa de Estudios Políticos e Internacionales de El Colegio de San Luís, SLP (México), bajo el título “*El papel de los acuerdos comerciales en la integración regional y subregional en el Caribe*” –sección Estudios-, aborda desde el contexto de fragilidad de la integración Caribeña, el papel que revisten los acuerdos preferenciales –bilaterales de libre comercio completos o parciales- que se han suscripto entre la Comunidad del Caribe (CARICOM) y la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS) buscando determinar si los mismos han influido en el fortalecimiento y en la reconfiguración de los procesos de integración regional y subregional en el Caribe.



Por su parte, **Miguel Vázquez Ruíz** de la Universidad de Sonora, México, en coautoría con **Carmen Bocanegra Gastelum** de la misma Universidad, en “*Consolidación del bloque norteamericano: el futuro de México en el acuerdo de asociación transpacífico*” - sección Opinión-, analizan el posible impacto que tendrá la puesta en marcha del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) en la economía mexicana a partir de nuevas competencias, fundamentalmente en aspectos relacionados a la propiedad intelectual, solución de controversias y dos sectores considerados claves o sensibles como lo son la industria textil y la automotriz.

En la sección **Documentos** se incluyen:

MERCOSUR

- Declaración Conjunta relativa al funcionamiento del MERCOSUR y al Protocolo de Adhesión de la República Bolivariana de Venezuela al MERCOSUR, firmado el 13 de septiembre de 2016.

ALIANZA DEL PACIFICO

- XI Cumbre de la Alianza del Pacífico. Declaración de Puerto Varas, Chile, firmada el 1° de julio de 2016

SICA

- XLVII Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), firmada en Roatan, Islas de la Bahía, República de Honduras, firmada el 30 de junio de 2016;
- Declaración Especial sobre la Ampliación del Canal de Panamá, XLVII Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), firmada en Roatan, Islas de la Bahía, República de Honduras, firmada el 30 de junio de 2016.

Noemí B. Mellado

Directora